

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

5

1

2

3

4

① 人体文土器 福島県指定重要文化財

この土器は縄文土器で、今から約4000年前のものです。たいていの縄文土器には縄目と線や粘土紐によって文様がつけており、縄目が特徴的なことから「縄文土器」と呼ばれています。

縄文土器にはいろいろな文様がつられていますが、文様からは、土器の年代と土器の作られた地域がわかります。

土器は、鍋のように煮炊きをする、お皿のように盛り付けをする、食料を貯蔵する、液体を注ぐなど、台所にある道具のような使い方をしていました。

縄文土器には、粘土の貼り付けによって人の全身（頭、体、手足）が描かれています。これほどぎんとしたヒトの姿がつけられている土器は全国的にも非常に珍しいものです。ちなみに、このヒトの身長は約20cmですが、性別は男女どちらの説もあり、わかつていません。

発掘の際は、竪穴住居跡の炉の中に埋められた状態で出土したので、全体の形が明らかになったのは、土器の接合作業中でした。

細かい丸は全て縄目模様（縄文）です

② 狩猟文土器 福島県指定重要文化財

「狩猟文土器」とは、縄文人の狩りの様子を描いた土器のことです。これまで、狩猟文土器は和台遺跡から400km以上離れた北東北（北海道、青森県、岩手県）だけで発見されていたため、従来の説では、北東北独特の特殊な土器と考えられていました。

和台遺跡の狩猟文土器は、福島県では初の出土で、国内で最南端の出土例となります。さらに、時期的にも北東北のものより数百年古く、今のところ最古の狩猟文土器ということになります。

縄文時代には、狩猟は長期的な生活を左右する大きな出来事でした。狩りには多くの時間がかかり、時には危険な場面に遭遇する事もあったでしょう。この土器の性格は、狩猟の成功や身の安全を祈るために、あるいは、いけにえとなる動物をとむらうためのものと考えられます。

住居〈住まう〉

人体文土器には、粘土の貼り付けによって人の全身（頭、体、手足）が描かれています。これほどぎんとしたヒトの姿がつけられている土器は全国的にも非常に珍しいものです。ちなみに、このヒトの身長は約20cmですが、性別は男女どちらの説もあり、わかつていません。

発掘の際は、竪穴住居跡の炉の中に埋められた状態で出土したので、全体の形が明らかになったのは、土器の接合作業中でした。

50m

貯藏穴〈貯える〉

和台遺跡で発見された住居の数は、福島県内最多です（約230棟）。さらに、住居の密集度が非常に高いことがわかっています。分析によって、最盛期には一時期に約30棟の家が村を作っていた事がわかりました。

現在、飯野地区の人口はかなり少ない状態にありますが、4000年前は全国的に見ても人口の集中した地域でした。わかりやすく言えば、東京や仙台のように、縄文時代には大都会だったと思われます。

④ 和台のムラの姿と生活の様子

山形の石（貞岩）
100km級

和台遺跡で使用された日常的な生活道具（やりやナイフなど）の材料は、遺跡周辺では採れない石で作られています。

狩猟文土器
400km級

この土器は、北海道と青森県・岩手県に起源がある（やじりやナイフなど）というのが従来の説でした。しかし、和台遺跡の土器によって、南東北が北東北に影響を与えていた可能性が出てきました。

お墓〈葬る〉

土器の中には、人の骨で、和台遺跡で見つかった唯一の人の骨です。遺跡周辺の土は酸性が強いため、4000年という年月の間に、ほとんどの骨は土に返ってしまいます。

この人骨は、8～10歳程度の子供の骨で、遺体を焼いた後、土器を棺（くわん）として使っていた事がわかっています。縄文時代には、火葬という風習は一般的ではありませんでしたが、この子供の親は、子供に対して特別な思いがあったため、特別な方法で子供をほうむったのかもしれません。

掘立柱建物〈しまう〉

和台遺跡では20棟以上の倉庫が確認されています。以前は、弥生時代になると「高床式倉庫」と呼ばれる倉庫が出現すると考えられていましたが、最近は縄文時代にも脚のついた倉庫のような建物があることがわかつてきました。

ただし、この建物の役割は、通常の住まい、死者をとむらうための建物、モノを貯蔵する倉庫などの説があり、遺跡によって役割は異なるようです。

しかし、4000年前に倉庫と竪穴住居が同時に存在していた遺跡は、今まで発見例がありません。また、広場の外側に規則的に倉庫が並んでおり、広場を中心としたムラづくりがされていた事がわかつてきます。

ヒスイ 300km級

ヒスイは、日本国内では新潟県糸魚川周辺だけしか産出しない石です。各地方の中心的なムラでは出土する事があり、巨大なムラを特徴付ける出土品の一つです。

黒曜石 400km級

黒曜石は透明なガラス質の石材です。和台遺跡では、栃木県の高原山、長野県の和田峠、東京都の神津島原産の黒曜石が出土しています。

広場〈集まる〉

広場に家を建てるのは縄文時代のおきてでは禁止されていたようですが、広場はムラの祭りなどを行う共同スペースでした（直径25m）。

他の遺跡では、広場にお墓を作っている遺跡がありますが、和台遺跡の場合は、お墓は別の場所に造られていたようです。

ゴミ捨て場〈捨てる〉

縄文時代にゴミとなるのは、割れた土器、壊れた石器、折れた木の道具、木の実の殻、動物や魚の骨などです。縄文人はこれらのゴミを、家のすぐ脇ではなく、住居の造れない急な斜面などに捨てています。

長野県の文様 300km級

長野県の文様のついた土器は、県内で約10例しか発見されていません。粘土は福島のものを使っており、文様をマネして作った土器とわかつてます。

まとめ

和台遺跡からは、このように遠方から持ちこまれたものがたくさんあります。縄文時代には、100kmという距離は往復するには1週間以上かかる距離でした。400kmとなれば、もっと時間がかかります。和台の縄文人が全てのものを直接入手していた訳ではないでしょうが、100km・400kmという離れた場所の特産品についての情報を知っていた事がわかつてきます。